

## Nombre de loups dans les cinq espaces naturels étudiés

### Abruzzes

Le loup n'a jamais disparu de la région. 40 à 50 individus, répartis en meutes sont actuellement présents sur le parc et sa "zone de protection extérieure", soit 100 000 hectares. D'après Cintia Sulli, responsable du centre de recherche du parc, une meute compte une dizaine d'individus, une deuxième 6-8, les autres plutôt 4-5. Les deux plus grosses meutes vivent dans la zone de concentration des cerfs et chevreuils.

### Gigante

Le loup avait disparu de la région dans les années 50. Il est réapparu en 1982. *"Actuellement, on compte une vingtaine d'individus sur le Parc du Gigante, explique le biologiste Willy Reggioni, avec la présence d'au moins trois meutes, dont les territoires dépassent les limites du parc. Les meutes comptent entre 3 et 5 loups chacune. Nous n'avons jamais pu voir plus de 3 loups ensemble."*

### Culebra

Le loup n'a jamais disparu de la région, et la population semble importante, au vu des très nombreuses traces, laissées et autres indices relevés lors des sorties sur le terrain. D'après les estimations du garde Enrique Calvo-Bleye, la population est comprise entre 60 et 80 individus sur le territoire de la réserve, ce qui en fait l'une des populations les plus importantes de la péninsule. *"Il y a 6 meutes sur la réserve, explique Enrique Calvo-Bleye, plus une dont le territoire est vraiment très proche - à quelques centaines de mètres - et encore une à 2 km environ. Donc, en tout, nous considérons qu'il y a 8 meutes dans la Sierra de la Culebra. L'été est la saison où la population est la plus importante. L'hiver, les effectifs sont au plus bas."*

### Piatra Craiului

D'après Ovidiu Ionescu, chef du service de recherche sur les grands carnivores, *"le loup est très présent sur le secteur sur le secteur de la Barsa (gorges au-dessus de Zarnesti). En tout, sur Piatra Craiului, on compte de 10 à 12 meutes de 5 à 7 individus chacune. La population est donc estimée à 60 - 70 individus (au printemps)"*.

### Somiedo

Il y a toujours eu des loups reproducteurs dans la région, et non pas seulement des populations errantes : d'après les gardes du Parc Naturel, il y aurait actuellement, sur 700 km<sup>2</sup>, *"plus ou moins six meutes, avec peut-être entre 2 et 4 loups par meute. Les populations sont difficiles à évaluer - le pays est très montagneux, assez inaccessible - et connaissent d'ailleurs des fluctuations importantes. Il y a 15 ans, par exemple, il n'y avait peut-être que deux meutes seulement, alors que les loups pullulaient pendant et après la guerre civile."*



Somiedo : recueil des indices de présence. (photo M. Sabatier)